
Acta de la XVI Asamblea Anual Ordinaria,  

 Cali, Colombia los días 19 y 22 de octubre de 2015 

Siendo las 20:35 horas del día 19 de octubre de 2015, en salón de actos del Hotel Torre de Cali, 
se reunieron los miembros de la Federación Internacional de Scrabble en Español (FISE) con el 
objeto de llevar a cabo su XVI Asamblea Anual Ordinaria con el siguiente: 

  

1.- Apertura y presentación de los miembros presentes de la FISE El secretario de la FISE 
Francisco Javier Guerrero, toma la palabra y pasa lista de asistencia a los miembros de la FISE 
que tienen personería jurídica, encontrándose presentes Argentina, Colombia, Costa Rica, 

España, Francia, México, Paraguay,Venezuela y Uruguay representados por Horacio Moavro 
(Argentina), Daniel Ospina (Colombia), Yamile Thyme (Costa Rica),José María Riera (España), 
Serge Emig (Francia), Carlos Espinosa (México), Andreu Pont ( Paraguay), Carolina García 

(Uruguay) e Itser González (Venezuela). 

  

2. Lectura del Acta de la Asamblea FISE realizada en Cuba 2014 Se pregunta a la 
Asamblea acerca de la lectura del acta mencionada que se encuentra publicada 
debidamente en la página web de la FISE y por decisión unánime y sin objeciones se da por 
leída y se aprueba. 

3. Validación de votos de miembros sin personería jurídica Se somete a votación este 

punto y es aprobado por unanimidad, de esta forma y a partir de este momento se le 
concede derecho a voto a: Héctor Klie representando a Estados Unidos, Enma Morris a 
Cuba, Miguel Cavero a Perú, Roswitha Blanc a Suiza y Virman Salvador a Ecuador. 

4. Incorporación de miembros provisorios Comprobado en la Asamblea que no existe 

ninguna solicitud pendiente se pasó al siguiente punto. 
5. Informe del Presidente: Toma la palabra el presidente de la FISE Javier Lattuf, y habla 

sobre la promoción realizada en apoyo de las asociaciones, que consistió en la edición de 
volantes según lo acordado el año anterior. La visita programada del Campeón Mundial 
Jesús Ortega a Lima durante el Torneo Regional Andino con el objeto de promover el 
Scrabble, no se realizó pues Mattel no concretó el apoyo previsto. También menciona que 
la Real Academia de la Lengua Española no publicó la nueva edición del DRAE en formato 
CD, por lo cual no hubo modificaciones en el Lexicón. Por último, informa a la Asamblea 
que la Junta Directiva, cumpliendo con lo propuesto en la ciudad de la Habana, elaboró el 

proyecto de realizar el Mundial cada dos años, el cual presentará a consideración más 
adelante en esta misma asamblea. Acto seguido se consulta a la Asamblea sobre el informe 
brindado por Javier Lattuf, el cual es aprobado por unanimidad y se le otorga un caluroso 
aplauso por la labor desempeñada. 

6. Informe de Tesorería y estados de cuenta de la FISE Toma la palabra la tesorera de 
la FISE Andrea Pesce, y menciona que igual que en ocasiones anteriores y que según lo 

establecido, se ha enviado a través del correo de miembros, el informe de tesorería que 

corresponde al ejercicio anterior y el estimativo del ejercicio en curso. También informa que 
gracias a la política adoptada por parte de la FISE en cuanto a la distribución de los montos 
de los premios, gastos y aportes en función de un porcentaje de los ingresos, garantiza que 
no habrá déficit, lo que ha quedado demostrado. También informa que como es habitual, se 
enviará el 31 de diciembre del presente año, el informe completo del balance anual 
incluyendo el resultado económico del presente mundial. Acto seguido la Comisión Fiscal 

emite su opinión acerca del desarrollo de la gestión así como de los informes presentados y 
en uso de la palabra Horacio Moavro integrante de la citada Comisión y en su 
representación avala la aprobación de los estados de cuenta de la FISE. Hace una pública 
felicitación a la compañera Andrea Pesce por la buena labor desarrollada en el ejercicio de 



su encargo. La Asamblea otorga a la Tesorera un prolongado aplauso. Se consulta a la 

Asamblea sobre este informe y es aprobado por votación unánime. 
7. Informe sobre relaciones con Mattel En uso de la palabra Andrea Pesce informa que los 

juegos de Scrabble para este torneo fueron aportados por Mattel, divididos en tres lugares 
que fueron México, Perú y Colombia, cuyas representaciones se encargaron de trasladarlos 
a la sede del Torneo, con la ayuda de la delegación uruguaya y suiza, que se encargaron de 
traer los juegos desde Perú. Carlos Espinosa informó que las relaciones con Mattel México 
están avanzando mucho y que ya se han tenido algunos logros como son la donación de 90 

juegos más mesas plegables y maletas para llevarlos y que además se tiene contemplada 
una participación más activa de Mattel con la FISE. Varios miembros de la Asamblea 
felicitan a la Federación Mexicana por esta actividad y se propone que Carlos Espinosa 
participe activamente de las negociaciones con Mattel que se realicen en nombre de la FISE 
para los futuros mundiales. 

8. Informe de las Comisiones        a. Duplicada: Andreu Pont informa que hasta el 

momento sigue sin haber cambios en la manera de realizar los torneos de esta modalidad y 
señala que Octavian Mocanu viene actualizando el Ranking Mundial a partir de los Torneos 

tanto Regionales como Mundiales.  

        

  

b. Logística y organización: Andrea Pesce informa a la asamblea que no ha habido 
nuevos avances en esta Comisión pero expresa que es necesario hacer una revisión y 

actualización de los documentos existentes. Por otra parte, plantea la problemática 
existente con el stock de los relojes de la FISE, entre ellos la falta de responsabilidad de 
algunas asociaciones en la entrega y cuidado de los mismos, y se externaron varias ideas 
al respecto con la finalidad de que se presenten propuestas tendientes a un mejor 
aprovechamiento de este elemento del juego. Una de ellas consiste en que los relojes 
existentes se vendan a los asociaciones y que llegado el mundial, sean las asociaciones las 
que presten a la FISE sus relojes para la realización del mismo. En principio no se aprueba 

ninguna idea en concreto y se enviará a la próxima junta el stock actual y su localización al 

final de mundial para que ésta continúe la gestión.                         

  

c. Promoción, Medios y Web: Santiago Rosales informa que esta Comisión está muy 
activa y que actualmente se siguen difundiendo las Actividades de la FISE y sus diferentes 
miembros, a través de los medios oficiales establecidos: Escribe Scrabble de Adelaida 

Romero, Scrabble Santandreu de Santiago Rosales y Redeletras, además de Facebook y 
Twitter (Fise). Por último da la síntesis de un amplio panorama sobre las actividades del 
Scrabble en diferentes países que juegan en español, pero que no estuvieron presentes en 
esta edición del Mundial: Chile, El Salvador, Guatemala, Holanda, Honduras, Israel, 
Nicaragua, Panamá, Polonia, República Dominicana y Rumania.                     

  

d. Técnica: En uso de la palabra, José Luis Rodríguez menciona que se realizó un estudio 

del software “TSH” para sustituir al SwissPerfect, pero que se llegó a la conclusión de que 
este software no es conveniente para ser usado por la FISE.                     

  

e. Reglamento y Léxico: José Luis Rodríguez informa a la Asamblea que se está 
realizando un análisis de modificaciones, ajustes y nuevas aportaciones al reglamento de 
juego para que sea más eficiente y que el resultado de este análisis se dará próximamente 
para que se realicen los cambios pertinentes. Reiteró que no hubo cambios en el Lexicón 

por lo ya mencionado por Javier Lattuf en su informe.                   

  



f. Estatutos: En uso de la palabra Andrea Pesce expresa que tal como se informó en la 

Asamblea pasada llevada a cabo en La Habana, Cuba, la Comisión de Estatutos finalizó el 
año pasado la última etapa del trabajo encomendado que implicaba el análisis y la 
propuesta de locación para el registro de los estatutos (donde se incluyó un informe de la 
Dra. Joana Rubio de España y la sugerencia de la Junta Directiva para que se realizara en 
dicho país). Informa también que, tal como había propuesto el Sr. Horacio Moavro, se le 
envió a cada una de las Asociaciones la información y documentos analizados para que se 
realice una nueva evaluación, invitando a profesionales del área de cada país integrante, 

pero que no se recibió ninguna respuesta. El registro de los Estatutos de la FISE queda 
pendiente y sin avances respecto a lo planteado en la Asamblea de La Habana, Cuba. En la 
presente Asamblea no se toman decisiones ni se plantean nuevas directivas al respecto por 
parte de la Asamblea                       

  

g. Asuntos Internacionales: Francisco Javier Guerrero indica a la Asamblea que el 

informe correspondiente este punto se tratará en el siguiente punto del orden del día. 

Sometidos a votación se aprueban por unanimidad todos los informes de este punto. 

9. Colaboración con MSI International : Horacio Moavro hace una presentación gráfica de 
la historia de la FISE en cuanto a sus intenciones desde 2008 de integrarse a organismos 
internacionales que agrupan a otros deportes de la mente, principalmente IMSA 
(International Mind Sports Association) y Sports Accord International, mencionando que la 
integración citada no se ha concretado por diversas razones, pero que recientemente la 

Comisión de Asuntos Internacionales, a través de Héctor Klie y Horacio Moavro entró en 
contacto con MSI (Mind Sports International), empresa que ha sido contratada por Mattel 
International para promover el Scrabble junto con otros deportes de la Mente y otros 
juegos. Dicha empresa impulsa la creación de WMSF (World Mind Sports Federation), en la 
que el Scrabble tiene un capítulo especial. La FISE está invitada a integrar esa Federación 
junto con las Federaciones Internacionales de Scrabble en otros idiomas, especialmente la 
WESPA (Inglés) y FISF (Francés). Se da la palabra a la Asamblea y después de varias 

intervenciones se contestaron las preguntas realizadas y se sometió a votación la afiliación 

de la FISE a la WMSF y la cooperación con MSI, resultando aprobadas por unanimidad 
ambas propuestas. 

10. Consideración de ampliación de plazas mundialistas: La Asociación Argentina a través 
de su presidente Horacio Moavro, propone que se asigne a cada Asociación Nacional una 
plaza más en los Mundiales fundamentando su propuesta principalmente en el desarrollo de 

la actividad entre otras razones más. Javier Lattuf presenta un cuadro en el que se analiza 
la participación real de jugadores de cada país en los últimos tres años y vuelve a proponer 
un sistema de incremento y reducción de plazas de acuerdo a la utilización de las mismas, 
el cual ya se había presentado en la Asamblea de España 2012, muy similar al propuesto 
por Horacio Moavro. Abierto el debate en la Asamblea y después de varias intervenciones 
se presentan dos propuestas: a.- Horacio Moavro propone que a los países que tuvieron 
más participantes que las plazas que tenían asignadas se les otorgue una plaza más y para 

aquellos que su número de participantes sea igual o menor a las plazas previamente 
asignadas, conserven este número de plazas, pero con la advertencia de que podría 
reducírsele en el futuro. b.- Andreu Pont propone lo mismo con la variante de que a 

aquellos países que no alcancen a cubrir el número de plazas asignadas se les reduzca una 
plaza. Sometidas a votación ambas propuestas con el siguiente resultado: Opción A (7 
votos), Opción B (6 votos), Abstención (1 voto), se aprueba entonces la propuesta (a) Se 
propone a la Asamblea que la votación mencionada en el párrafo anterior entre en vigor en 

el próximo Mundial, lo cual es aprobado por unanimidad. 
11. Presentación de Paraguay sobre su avance organizativo del Mundial 2016: Andreu 

Pont y Carlos Romero presentan a la Asamblea un informe general de las gestiones en la 
Secretaría de Deportes de su país y las opciones de alojamiento, teniendo como sede 
propuesta para el torneo el Hotel Excélsior indicando que ya están muy avanzados en la 
estructura organizacional de su evento y con muy buenos pronósticos de que será un buen 

Campeonato Mundial, con magníficas condiciones para los asistentes, tanto en calidad 



como en costo y variedad de opciones. Después de contestar varias preguntas de los 

presentes se recibe este informe con un aplauso general. 
12. .- Secuencia de Mundiales y Regionales de los próximos años a.- Proyecto de 

realización de Mundiales cada dos años: El presidente de la FISE, Javier Lattuf, 
menciona que de acuerdo al compromiso adquirido en La Habana en el 2014, se ha enviado 
a las Asociaciones el proyecto de realización de mundiales cada 2 años y alternarlos con los 
torneos regionales. Sin embargo, aunque el proyecto tiene buena aceptación inicial por 
parte de varias asociaciones, algunos de los argumentos que lo sustentan pierden vigencia 

ante la propuesta del proyecto de realización del campeonato mundial 2016 junta a la 
empresa MSI que se presentará a continuación, pide mantenerlo en carpeta pero tenerlo 
presente en el futuro, bien sea de forma total o parcial.b.- Proyecto Campeonato 
Mundial Lille, Francia 2016: En uso de la palabra, Héctor Klie hace una presentación 
gráfica del proyecto de realizar el XX Campeonato Mundial de Scrabble en Español en Lille, 
Francia dentro del marco organizativo de MSI, coincidiendo en lugar y fechas con grandes 

torneos de Scrabble en inglés, francés, italiano, noruego, alemán, checo y probablemente 
otros idiomas además de Ajedrez, Go, y Magic-The Gathering. Las fechas propuestas, 

sujetas a confirmación final, serían del 28 de agosto al 5 de septiembre de 2016 y MSI 
tendría a su cargo la organización completa en cuanto a logística (salones, torneo, tableros, 
relojes papelería, etc.) asignando un monto para premios u otros fines de 14,000.00 USD. 
El costo único de inscripción para uno o más de los torneos a participar (clásico, duplicada, 
etc.) sería de 100 Euros. Menciona Héctor Klie que este proyecto coincide con lo aprobado 

por la FISE de realizar en Francia el Mundial en 2017, por lo que significaría simplemente 
un cruce de fechas entre Paraguay y Francia. Se pone a votación este proyecto resultando 
aprobado con 12 votos a favor y 1 en contra. Respecto a varias de las consultas que 
realizan las asociaciones, se responde en forma general que hay muchos aspectos que no 
se han abordado aún y por tanto no es posible responder, y se pide a las asociaciones un 
poco más de tiempo para que la Comisión de trabajo pueda avanzar e ir cerrando las 
interrogantes, las cuales serán comunicadas cuando corresponda. La idea de este primer 

paso era contar con la aprobación de la Asamblea para comenzar a realizar las gestiones 
que correspondan para concretar el evento.c.- Revisión y votación: Javier Lattuf informa 
que la Asociación Paraguaya había sido consultada previamente y ante la decisión tomada 

en el punto anterior, declara que Paraguay acepta el cambio de fecha y realizar en ese país 
el XXI Campeonato Mundial de Scrabble en Español en el año 2017. Se propone y se 
aprueba que el mundial Lille 2016 sea totalmente abierto, esto es, sin la existencia de 

cupos por país pudiendo participar todo aquel que lo desee, con el objetivo de lograr la 
mayor participación posible. También se aprueba la creación de una comisión de transición 
para tratar los asuntos y detalles relacionados al mundial Lille 2016. Por último, se informa 
que una vez concluido el mundial en Paraguay 2017 se evaluará el resultado de estos 
próximos 2 años para definir el futuro de los mundiales de Scrabble en español. 

13. – Postulación de próximas sedes mundialistas: Se ratifican ante la Asamblea las sedes 
ya aprobadas, Paraguay 2017 y Estados Unidos 2018. Adicionalmente, se proponen 

candidaturas para Venezuela 2019, México 2020 y Argentina 2021. 
14. – Postulación de próximas sedes para torneos regionales Por conducto de cada uno 

de los representantes autorizados se informa que para el 2016, las sedes para los 
regionales serán: Andino en Venezuela, Austral en Paraguay (le correspondía a Uruguay 
pero Paraguay solicitó el cambio debido al cambio de fecha del mundial y así aprovechar 
para realizar una previa mundialista), Europeo en España, quedando el Norcenca por definir 

sede y continuando el Internacional de Cuba. 

15. – Jugadores clasificados para el próximo Mundial: Debido al acuerdo de que el 
Campeonato Mundial de 2016 será de participación abierta, la Asamblea acuerda por 
unanimidad que todas las plazas ganadas durante el presente Campeonato Mundial y los 
Torneos Regionales a celebrarse en 2016, serán válidas para el Campeonato Mundial, en 
Asunción Paraguay en 2017.Siendo las 23: 50 hrs. y faltando por desahogar dos puntos del 
orden del día, el Secretario de la FISE, Francisco Javier Guerrero, propone a la Asamblea 

abrir un receso para continuar el próximo día jueves 22 de octubre a las 20:00 hrs. en el 
mismo lugar. Se somete a la votación esta propuesta y es aprobada por unanimidad.Siendo 
las 20:00hrs. del día 22 de octubre se reanuda la Asamblea y se procede a constatar el 
quórum, declarándose éste, legal y registrando las ausencias de Enma Morris de Cuba y de 
Serge Emig de Francia.   Presentación de candidatos y elección de la Junta Directiva 



2016-2017 El Secretario de la FISE, Fco. Javier Guerrero cede la conducción de la 

asamblea a Susana Ramírez, presidente de la Comisión Electoral, quien procede a ejecutar 
el reglamento que rige el proceso eleccionario; de igual forma se procede a las 
postulaciones y posterior elección de los candidatos a los cargos de la Junta Directiva que 
fungirá dentro del período 2016-2017. Susana Ramírez abre la postulación a la Asamblea y 
Carlos Espinosa de México, propone a Francisco Javier Guerrero (México) para la 
Presidencia. No se proponen más candidatos y se somete a votación resultando electo con 
11 votos a favor y 1 abstención. Se declara abierta la postulación de candidatos para 

ocupar el cargo de Secretario y Dulce Tejeira de Estados Unidos propone a Horacio Moavro 
(Argentina). No se presentan más candidatos y al ser efectuada la votación es electo por 
12 votos a favor. A continuación se declara abierta la postulación para candidatos al cargo 
de Tesorero e Itser González de Venezuela propone a Alejandro Terenzani (Venezuela). No 
se postula ningún otro candidato y se somete a votación resultando electo con 12 votos a 
favor. Susana Ramírez declara abierta la postulación para los cargos de Vocales y Dulce 

Tejeira de Estados Unidos postula a Héctor Klie (Estados Unidos), Carlos Romero(Paraguay) 
postula a Santiago Rosales (España). Se consulta a la Asamblea y no hay más 

postulaciones por lo que se procede a la votación y resultan electos ambos con 12 votos a 
favor en su elección correspondiente. La Comisión electoral declara electos formalmente a 
los miembros de la nueva Junta Directiva y la Asamblea ratifica la elección con un 
prolongado aplauso. Los miembros de la nueva Junta Directiva aceptan sus cargos y 
agradecen a la Asamblea. Horacio Moavro (Argentina) propone que la Comisión Fiscal 

2016-2017 sea formada por: Andrea Pesce (Uruguay), Hilda Galindo (Colombia) y Yamile 
Thyme (Costa Rica). Con 12 votos a favor es aprobada dicha propuesta. 

16. El Secretario de la FISE, retoma la conducción de la Asamblea y a nombre de la 
Organización agradece a la Comisión Electoral por la realización cabal de su trabajo y cede 
la palabra al Presidente de la FISE, Javier Lattuf quien a su vez agradece a nombre de la 
Junta Directiva saliente la confianza depositada y hace votos porque continúe la unión en 
nuestra Organización y porque alcancemos cada vez metas más altas. 

Sin otro punto que tratar Javier Lattuf declara concluida la Asamblea siendo las 21:25 horas del 
día 22 de octubre de 2015 

 


